

## Venas de aguas dulces

Fotografía El Correo. UNESCO

El agua es algo más que el sustento de la vida, es un pilar de la cosmovisión del aborigen. Un dirigente del sindicato de los trabajadores campesinos bolivianos habla de las luchas por la defensa del agua.

Entrevista a Teo,  
Dirigente de la Confederación Sindical de Trabajadores  
Campesinos Unico de Bolivia<sup>1</sup>

■ *La Educación en nuestras manos: ¿Podría explicar el valor del agua desde su cosmovisión?*

Teo: El Agua es una cuestión de principios como nuestra espiritualidad y como nuestra etnia originaria del Tawantinsuyu. Significa que nuestra cordillera, nuestros mapus a través de sus venas drenan aguas dulces hacia los valles y hacia los trópicos. Sabemos que este líquido vital no es solamente una cuestión de alimento como cuestión de provisión para el sustento de la vida sino que es mucho más. El Agua, el Sol, el Aire y la Pacha son cuatro pilares fundamentales para llevar adelante nuestra cosmovisión de aborigen.

■ *La lucha en defensa del Agua tiene una larga historia para sus pueblos ¿cómo sigue hoy?*

T.: A partir de ahí es que puedo contar cómo fue la profundidad de esta lucha que libró el pueblo cochabambino el año pasado en Bolivia. Fíjate tu, que nuestros ríos van por su propio cauce natural, sin embargo no falta una mano oscura que es el poder polí-

tico a la orden de las transas y negociaciones. De la mano de empresas que no son propias, que son internacionales y que quisieron torcer el rumbo de los ríos hacia Chile y a su vez purificarla y llevarla para sus necesidades. Claro está que no para la del pueblo Boliviano. Para a su vez comercializarla juntamente con estas empresas. Embotellarlas, llevarlas directamente a los grandes poblados de Estados Unidos. A esto, el pueblo boliviano lo rechazó. Luchó contundentemente desde los ayllus, que son nuestras comarcas que es la forma en la que estamos organizados los bolivianos. Y se dio una respuesta, pero palmo a palmo; cuando la ofensiva vino armada nosotros respondimos organizadamente cortando rutas. Esto es inédito y para el pueblo boliviano es haber podido frenar y parar esta intromisión de las empresas usureras de Estados Unidos y de Chile. Todavía no está saldado totalmente.

■ *¿El agua está privatizada totalmente?*

T.: En este momento el factor de las leyes que regulan los servicios querían privatizarlas. Todas las localidades tienen cooperativas que las manejan pueblo y municipio. Es decir que el pueblo controla al municipio. Pero esto no es general, en La Paz está privatizada. Cochabamba logró la batalla. Evitó la privatización.

■ *¿Cómo están articulados en la lucha?*

T.: Nosotros estamos organizados por barrios. El poder popular de los barrios. Estamos en una dirección única de defensa y movilización en todas las cosas que nos quieren imponer. En materia laboral, educación, salud... Se logra de a poco, es decir cuando se toma el toro por las astas. ¿Qué quiere decir?, que no dejamos que se nos entrometa la ley. En ese plano somos subversivos. Porque nunca las leyes y los códigos han estado a favor nuestro. Porque las leyes se deben de cambiar. Esto se va a lograr cuando podamos ingresar las leyes al parlamento cuando tengamos un 70% de representantes de origen popular y campesinos.

<sup>1</sup> Entrevista realizada durante el encuentro "Pueblos Originarios y Escuelas" organizado por la Mesa de los Pueblos Originarios, CTERA y la Universidad Nacional de Luján. Publicada en el Suplemento digital de la revista La educación en nuestras manos, Año 1, N° 3.

Claudia Rodríguez Paoletti